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В Талдыкоргане состоялась августовская педагогическая конференция, 
в которой принял участие аким Алматинской области Амандык Баталов и 
заместитель директора департамента дошкольного и среднего образования 
министерства образования и науки РК Сауле Кабимолдаева. К ежегодной 
конференции более 500 представителей учительского корпуса области были 
удостоены наград разного уровня, включая орден «Құрмет», нагрудные знаки 
«Ы.Алтынсарин» и «Почетный работник образования Республики Казахстан».

  В Министерстве образования и науки РК рассказали, 
когда примут закон «О статусе педагога», передает 
корреспондент МИА «Казинформ».

Более 500 педагогов оБласти удостоены 
наград разного достоинства

Мы должны принять закон 
«о статусе педагога» до конца года

Ежегодная конференции педагогов началась 
с выставки-презентации достижений системы 
образования Алматинской области, развернутой 
в фоей драматического театра им.Б.Римовой. 
Участникам и гостям конференции были 
представлены инновационные образовательные 
программы, используемые в учебном процессе. 
К примеру, воспитанники детского сада №42 
г.Талдыкорган изучают азы робототехники. С 
легкостью продемонстрировав наработанные умения 
управлять роботами, малыши надолго привлекли 
внимания многих участников и гостей конференции.
Еще одним интересным проектом стал 

«Международный класс инноваций и современных 
технологий» по изучению и преподаванию на 
английском языке, реализуемый совместно с ТОО 
«Швейцарско-американская академия «Genius».
Также было рассказано об автоматизации госуслуг 

постановки на очередь в детские дошкольные 
организации, приема документов и зачисления в 
первый класс.
Пленарную часть конференции открыл заместитель 

акима области Акан Абдуалиев, выступивший 
модератором.
С основным докладом о результатах и задачах по 

развитию системы образования региона выступил 
руководитель областного управления образования 
Даурен Жунисов.
Открывая прения, учитель начальных классов 

школы-гимназии №10 им.Ш.Уалиханова 
г.Талдыкорган Айжан Жумадилова поздравила 
всех присутствующих с предстоящим Днем знаний и 
выразила благодарность за оказываемую педагогам 
всестороннюю государственную поддержку, что 
является большим подспорьем для начинающих 
молодых специалистов.
Об особенностях внедрения в школы области 

международных инноваций и современных 
технологий подробно рассказал руководитель ТОО 
«Швейцарско-американская академия «Genius» 
Георгий Махвиладзе.
Тему инклюзивного образования, специфику 

обучения детей с особыми образовательными 
потребностями подняла педагог-психолог 
Талдыкорганской средней школы №8 Татьяна 
Соколовская, которая внесла предложение о 
необходимости введения штата тьютеров.
На работе ІТ-центров и цифровой грамотности 

остановился преподаватель Талдыкорганского 
высшего политехнического колледжа, молодой ІТ-
специалист Шынгыс Нургожаев
В свою очередь руководитель международного 

центра образования «Edtech-kz» Гани Бейсембаев 
рассказал о важной роли учителя в становлении 
личности ребенка. Пути повышения квалификации 
педагогов стали главной темой выступления 
директора филиала «Центр педагогического 
мастерства» АОО «Назарбаев Интеллектуальные 
школы» г.Алматы Берик Асубаев.
О новшествах по уровням образования рассказала 

заместитель директора департамента дошкольного 
и среднего образования министерства образования 
и науки РК Сауле Кабимолдаева.

«Самое главное сейчас – принятие 
законопроекта. Пока мы говорим 
только о законопроекте. Это – 
еще не закон. Согласно поручению 
Главы государства мы должны 
принять данный законопроект 
и закон до конца года», - заявил 
министр образования и науки РК Асхат 
Аймагамбетов в кулуарах заседания 
Правительства.
Кроме того, глава ведомства пояснил, 

когда планируется повысить зарплаты и 
надбавки учителям.  
«Мы полагаем, что до конца года, 

если депутаты нас поддержат, и 
законопроект будет принят, то у нас 
будет достаточно времени для принятия 
подзаконных нормативно-правовых 
актов, соответствующих приказов Министерства образования и науки, постановления 
Правительства. Уже начиная со следующего учебного года, мы полагаем, что будут 
надбавки за квалификацию, проверку тетрадей,  классное руководство, степень магистра. 
Мы полагаем, что со следующего учебного года мы будем полностью готовы. Все эти 
намерения и планы полностью подтверждены выделением бюджетных средств. Заседание 
республиканской бюджетной комиссии прошло. После того, как Главой государства дано 
поручение, соответствующие деньги были изысканы и данные инициативы подкреплены 
финансами», - пояснил А. Аймагамбетов.
Ранее сообщалось, что Правительство одобрило законопроект «О статусе педагога».

БШ Акпарат.

Қымбатты ұстаздар, ата - аналар, 
оқушылар, газетіміздің оқырмандары!  

Сіздерді шын жүректен Конституция күнімен құттықтаймыз. Қоғамның өркендеуіне 
қарқын қосып, Қазақстан халқының бірлігіне жол бастаған Ата Заңда бекітілген 
республикамыздың тұғырлы қағидаттары бүгінде өзінің өміршеңдігін дәлелдеді. 
Қазақстан халықаралық қоғамдастықта лайықты орын алып, биік белеске көтерілгені 
осының айғағы. Әрбір қазақстандық келешекке керуен тартқан мемлекетіміздің 
тұрақты дамуының кепілі Конституцияның мемлекет пен қоғам үшін ғана емес, өзінің 
жеке басы мен отбасы үшін де маңыздылығын терең сезінеді. Жылдан жылға біздің 
басты құндылықтарымыз – Тәуелсіздігіміз, Келісім мен Бірлігіміз нығая берсін.  

  Қымбатты ұстаздар, ата - аналар, оқушылар! 
Сіздерді газетіміздің шығармашылық ұжымы атынан 1 қыркүйек - Білім күнімен 

дәстүрлі жаңа оқу жылының басталуымен құттықтаймыз.
Абай атамыз: «Адамның көңілі шын мейірленсе, білім - ғылымның өзі де адамға 

мейірленіп, тезірек қолға түседі» деген екен. Сондықтан бүгінгі жастар ілім - білім 
жинауға қашанда асығып, тәуелсіз еліміздің игілігі жолында білімдерін ел кәдесіне 
жаратып, болашақта озық ойлы, өрісі кең, өрелі азаматтары болуы қажет. Осы жолда 
қажымай, талмай еңбектің өлшеусіз үлесін көрсетіп, болашақтың бағдаршамы - ұстаз 
деген атаққа әрқайсың да лайық болыңыздар, қымбатты ұстаздар!
 Баршаңызды бүгінгі Білім күнімен және жаңа оқу жылының басталуымен шын 

жүректен құттықтаймыз. Сіздерге бүгінгі ерекше, жайма шуақ күні жақсы көңіл күй, 
жаңа жетістіктер мен ашылуларға ұдайы ізденіс, шығармашылық, мықты денсаулық 
және жаңа бастамаларда тек қана сәттілік тілейміз! Бүгінгі күн Сіздер үшін үлкен 
үміттер күні болсын!

Уважаемые читатели!
Поздравляем вас с двумя праздниками: Днем Конституции Республики Казахстан и 

Днем знаний!
Человек считается зрелым и самостоятельным тогда, когда получает паспорт 

гражданина. Так и страна, получившая Конституцию, становится целостным и 
крепким, суверенным государством. Принятие в 1995 году Конституции сыграло 
большую роль в укреплении государственности Республики. Будущее жителей 
нашего многонационального государства неразрывно связано с обеспечением 
полноты прав всех граждан, их равенства перед законом, сохранением гражданского 
мира и согласия.
Примите наши искренние поздравления с праздником - Днем Конституции Республики 

Казахстан! Также, поздравляем всех наших читателей и подписчиков с Днем знаний 
- 1 сентября!
1 сентября - праздник первого звонка. Это самый долгожданный день для тех, 

кто впервые переступит школьный порог. Это - праздник для первоклашек и 
первокурсников. И те и другие вступают в совершенно новую жизнь. Это праздник 
и для тех, кто не впервые сядет за парту, а сделает очередной шаг по длинной, но 
такой интересной, полной открытий школьной дороге. 
Дорогие и уважаемые наши учителя, вот вы снова стоите на старте годового забега 

по школьной программе. Пускай этот год будет результативным, продуктивным, 
познавательным и интересным. Пожелать старательных учеников, моральной 
устойчивости и сил, здоровья и оптимизма.
Поздравляем всех граждан нашей большой и многонациональной страны с этими 

двумя, несомненно, важными датами в календаре для каждого казахстанца. Желаем 
вам мирного неба над головой, согласия и стабильности, пусть счастье и благополучие 
царят в каждой семье, а стремление к новым победам во имя процветания нашей 
Родины приведет нас к большим успехам!
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Этноволонтерство у казахстанцев в крови

Его смыслы лежат в основе развития цивилизаций, и, 
в первую очередь, в истории Великого Шелкового пути. 
Как известно, меценатские проявления встречались 
еще в древней сакской цивилизации, а это значит, что 
волонтерство среди народов Евразии укоренилось еще 
сотни лет назад...  

- А какое место волонтерство занимало в жизни 
казахов? 

- Благотворительность и миролюбие – 
фундаментальные исторические традиции, 
свойственные казахскому народу. Сегодня этот 
феномен становится объектом многих исследований. 
Образно выражаясь словами Льва Гумилева, Великая 
степь -  это люди и природа, исторически сделавшие 
межкультурным и интеграционным пространство 
Евразии. И ключевая объединяющая роль здесь 
принадлежит, конечно, казахам. 

В своих трудах казахские мыслители показывали 
нравственную природу справедливости и значение 
таких ценностей общественной жизни как трудолюбие, 
взаимопомощь, милосердие, достоинство. Это была 
своего рода реакция сострадательных людей на 
трудности, несчастья и лишения, которые переживали 
другие. Взять, к примеру, «Асар» - традицию степняков 
по совместному безвозмездному труду. Казахский аул 
был ярким отражением братства и единства сородичей. 
Не прийти на объявленный «Асар» считалось 
недостойным поступком, который всегда осуждался 
степняками. 

Вспомните, как ярко Ассамблея народа Казахстана в 
период трагедии в городе Арыс Туркестанской области и 
после нее продемонстрировала на деле идеи братства, 
солидарности и милосердия. Гуманитарная помощь, 
которую собрали структуры АНК во всех регионах, 
составила свыше 107 млн тенге, при их содействии в 
летние лагеря отправлено более 2 тысяч детей из Арыса, 
завершается восстановление и строительство жилых 
домов, объектов социально-культурного назначения.

Уместно вспомнить и такие древние казахские 
обычаи как «қонақ-асы», согласно которому каждый 
степняк обязывался предоставлять ночлег и бесплатное 
угощение любому гостю. Или «ауыз тию» (отведать 
угощение) – кто бы ни зашел в дом/юрту, хозяин не 
отпускал гостя, пока тот не отведает предложенного 
угощения. «Тамырство» (побратимство, дружба) - 
особый вид отношений между казахом и представителем 
другой национальности. 

Восторгаясь уникальными казахскими обычаями 
гостеприимства, которого не было у многих народов 
мира, польский ссыльный А. Янушкевич писал: «Если 
вдоль всего земного шара расселить казахов, то 

Волонтерство в Казахстане как официальное движение получило развитие не так давно, но уже успело обрести 
популярность среди населения, особенно молодежи, и оформиться в серьезные организации – их сегодня 
насчитывается более 200. И в этом нет ничего удивительно, считает профессор кафедры политологии ЕНУ 
имени Л.Н. Гумилева, член научно-экспертного совета Ассамблеи народа Казахстана Наталья Калашникова, 
ведь необходимость помогать нуждающимся в наших гражданах заложено на генетическом уровне...

Более 500 педагогов оБласти удостоены 
наград разного достоинства

Особенности обновленного содержания 
образования, комплекс мер по повышению 
престижа педагога, проект «Легкий 
портфель» и многое другое были подробно 
освещены выступающей. Подводя итоги 
педконференции, С.Кабимолдаева 
поблагодарила педагогов за проделанную 
работу и отметила успехи Алматинской 
области, включая цифровизацию 
образования, развитие дополнительного 
образования и уровень охвата дошкольным 
обучением и воспитанием. Выступающая 
подчеркнула, что успешный опыт региона 
необходимо транслировать на уровне 
республики, а также принимая участие в 
международных конференциях.
Выступая с заключительным словом, аким 

области Амандык Баталов отметил, что 
ежегодные встречи в преддверии нового 

учебного года – прекрасная площадка для 
обсуждения и раскрытия актуальных вопросов 
и проблем образования региона:
- Главное требование времени – школа 

новой формации, которая не просто 
дает знания, а формируют умения 
и навыки, помогая детям успешно 
пройти социализацию и подготовиться 
к самостоятельной жизни. Говоря 
словами известного философа, научить 
правильно действовать в любых 
житейских ситуациях – это и есть 
одна из первостепенных задач системы 
образования. Действительно, несмотря 
на повышение роли электронного 
образования, инновационных технологий 
и интернета, личность учителя остается 
столпом всего образовательного 
процесса. Меняются подходы, методы 
и приемы, но в основе – всестороннее 
воспитание подрастающего поколения. 
Как отметил Президент страны Касым-
Жомарт Токаев на прошедшей в столице 
конференции «Bіlіm jáne Gylym»: «Школа 
должна воспитывать личность и 
формировать любовь к родной земле. 
Быть местом, где формируется успешный 
и счастливый человек», - отметил А.Баталов, 
перейдя к вопросам и проблемам развития 
системы образования региона.
Так, одной из основных проблем является 

трехсменное обучение. В целях ликвидации 
трехсменных школ согласно разработанному 
пошаговому плану в области ведется 
строительство 7-и школ на 3000 мест, 5 из 
них будут завершится к новому учебному году, 
2-е – переходящие на 2020 год. По прогнозу 
на новый учебный год численность учащихся 
вырастет на 14 тысяч, в первый класс будут 
приняты порядка 50 тысяч учеников.
Еще одной актуальной темой, поднятой в 

выступлении акима области, стала проблема 
малокомплектных школ. Как отметил аким 

области, их закрытие - это не решение, 
необходимо обдуманно подходить к каждому 
направлению.
Вопросы развития среднего специального 

профессионального образования, 
строительство общежитий для студентов 
колледжей и вузов в рамках «5 
инициатив Елбасы», преступность среди 
несовершеннолетних и подростковый 
суицид были подробно рассмотрены и 
проанализированы, по каждому из них были 
даны конкретные поручения ответственным 
лицам. Не остался без внимания и вопрос 
поддержки многодетных и малообеспеченных 
семей. Так, в этом году на детей из многодетных и 
малообеспеченных семей из местного бюджета 
было выделено 80 образовательных грантов, 
за счет республиканского бюджета – 540. 
Решением конкурсной комиссии присуждено 
250 грантов акимата, 331 образовательных 
гранта из республиканского бюджета.
Завершая свое выступление, Амандык 

Баталов поблагодарил педагогов области за их 
непростой и важный труд, назвав имена особенно 
выдающихся представителей учительского 
корпуса – победителей республиканских и 
областных профессиональных конкурсов. 
От имени жителей области глава региона 

поздравил директора средней школы №13 
имени Мукагали Макатаева Илийского района 
Гульнар Кадирбаеву, которая за особые заслуги 
в образовании удостоена ордена «Құрмет». 
Высокую награду педагогу на республиканской 
педконференции вручил Президент страны.
- У образовательной системы Жетысу 

немало достижений, которые стали 
возможными благодаря высокому 
профессиональному мастерству 
учительского корпуса области. 
Многочисленные награды и успехи учеников 
тому яркое свидетельство. Несомненно, 
с такими результатами мы достигнем 
поставленных задач, ведь всех нас 
объединяет благородная цель – воспитать 
патриотов, достойных образованных 
граждан, которые будут строить 
процветающее будущее Казахстана. 
Пусть девизом вашей работы станут 
слова всемирно известного педагога 
Марии Монтессори: «Помоги ребенку все 
сделать самому, ничего не делая за него. 
Направь в нужное русло, а остальное он 
сделает сам». Верьте в наших детей, 
доверяйте им, помогайте, поддерживайте, 
и долгожданные плоды вашего труда 
не заставят себя ждать. Желаю всем 

крепкого здоровья, благополучия, радости, 
успехов в вашей нелегкой и такой важной 
профессии! - подытожил А.Баталов, перейдя к 
церемонии награждения.
17 педагогов из разных районов и городов 

области были награждены нагрудным знаком 
«Ы.Алтынсарин», еще 16 – нагрудным знаком 
«Почетный работник образования Республики 
Казахстан». Также за вклад в обучение и 
воспитание подрастающего поколения 10 
педагогам были вручены Почетные грамоты и 
Благодарственные письма акима области. В 
целом к августовской педконференции за вклад 
в развитие сферы образования более 500 
педагогов области удостоены наград разного 
достоинства.
Стоит отметить, что бюджет сферы 

образования Алматинской области в этом году 
составил 200,2 млрд. тенге, что на 43,2 млрд. 
тенге больше, чем в прошлом году. В текущем 
году в области ведется строительство 20-и 
объектов образования, в том числе 15 школ и 4 
колледжа. На эти цели выделено 9,9 млрд.тенге 
(РБ – 4,4 млрд.тг, МБ – 5,5 млрд.тг.). Кроме 
того, 8,2 млрд. тенге выделено на обновление и 
развитие материально-технической базы.

Пресс-служба акима 
Алматинской области.

благодаря им можно было бы объездить весь мир, не 
потратив на то ни одной копейки»... О консолидирующей 
роли казахов образно написано в трудах Олжаса 
Сулейменова, Чингиза Айтматова, Чокана Валиханова, 
Григория Потанина, Мухтара Ауэзова и других.

- 2020-й год в Казахстане будет объявлен 
Годом волонтеров. Об этом в рамках форума 
казахстанско-российской молодежи сообщил 
президент Касым-Жомарт Токаев. Какие задачи 
в этот период будут стоять перед Ассамблеей 
народа Казахстана?

- Ассамблея с первых дней своей деятельности 
в целях укрепления мира, дружбы, общественного 
согласия и единства народа содействует развитию 
благотворительности среди этнокультурных 
объединений, оказывает координирующую и иную 
поддержку в данном направлении. Продвигая такие 
общенародные гуманистические проекты как «Караван 
милосердия», «День благодарности», «Мың бала», «Ұлы 
дала елі», «Символы Тюркской эпохи» и так далее АНК 
вносит неоценимый вклад в укрепление казахстанской 
идентичности. 

Думаю, что предстоящий международный 
культурологический проект «Беседы на Шелковом пути» 
мог бы изучить тему этноволонтерства и выпустить 
богатейший материал к 25-летию Ассамблеи народа 
Казахстана. В частности о том, что пространство 
Великого Шелкового пути, как и много веков назад, 
объединяет разные этносы, способствует интеграции 
современных государств, а знание исторического 
наследия позволяет глубже понимать современные 
глобальные и интеграционные процессы. 

Степной пояс, как отмечал в своей статье Елбасы Н.А. 
Назарбаева «Семь граней Великой степи», «соединил 
китайскую, индийскую, персидскую, средиземноморскую, 
ближневосточную и славянскую цивилизации». Кроме 
того, древняя христианская традиция милосердия 
славянских этносов, обычаи добра и сострадания 
тюркских народов составляют сегодня ту уникальную 
палитру объединяющих скреп, внесших свою лепту 
в формирование современного этноволонтерства. 
Думаю, такие вещи следует изучать системно. 

В этой связи считаю до конца не использованным 
потенциал уникальной «Интерактивной научной 
исторической карты «Народ Казахстана», созданной 
учеными по поручению Елбасы и размещенной 
в 3D-формате на сайте Ассамблеи. Необходимо 
при поддержке АНК разработать методические 
рекомендации или путеводитель для школ, вузов 
с непосредственным участием этнокультурных 
объединений. К слову, столичный Дом дружбы совместно 

с Институтом истории и этнологии имени Ч.Валиханова 
Комитета науки МОН РК уже приступил к этой важной 
работе. А научно-экспертное сообщество АНК намерено 
оказывать в исследованиях казахстанского феномена — 
этноволонтерства  максимальную поддержку. 

- Как, по-вашему, можно стимулировать 
благотворительность, волонтерство?

- Следует отметить, что волонтерская деятельность 
набирает глобальные масштабы во всем мире. 
Количество людей, принявших участие в этом 
движении с 1987 по 2018 годы, возросло с 80 до 320 
миллионов. Сегодня волонтеры активно работают на 
шести континентах, в 107 странах мира, более 3 тысяч 
проектов реализуется ежегодно.

Согласно Всемирному индексу благотворительности 
(The World Giving Index), который проводится по 
инициативе британской международной организации 
Charities Aid Formation, Казахстан занимает 96-е место 
среди 153 государств по показателю, который измеряет 
достижения стран мира с точки зрения отношения их 
населения к благотворительной помощи. Это, конечно, 
неплохой результат, но есть и другие исследования, 
которые проводят ряд социологических структур, в 
частности Ассоциация благотворительных организаций и 
Центр изучения общественного мнения. Они показывают 
возрастающую роль казахстанцев, готовых оказывать и 
оказывают благотворительную помощь – таких сегодня 
насчитывается 88,3 процента! Поэтому считаю, что в 
целях стимулирования благотворительности со стороны 
этнокультурных объединений и справедливого ее учета 
при общественной аккредитации республиканских ЭКО 
следует ввести индикаторы оценки этой деятельности.

В заключение в рамках активно идущей поэтической 
эстафеты, посвященной 175-летию великого Абая, 
хотелось бы обратиться к его творению «Қара сөздер», 
в котором объединены 45 «Слов», особо почитаемых 
в народе. Так, если в 14 Слове Абай пишет, что 
«милосердие, доброта, умение принять чужого за 
родного брата, желая ему благ, которые бы пожелал 
себе — все это веление сердца», то в 38 говорится о 
том, что «сила человека заключается в его разуме и 
знаниях. Могущество Всевышнего выражено в науке 
и милосердии. Хотя милосердие не упоминается в 
числе восьми его ликов, оно поясняется смыслом 
следующих его имен: Всемилостивый, Милосердный, 
Сострадательный, Всепрощающий, Любящий, 
Защищающий, Покровительствующий, Благодетельный, 
Дарующий, Учтивый». Более точно и не скажешь.

Светлана БориСовА.
САМ.

- Наталья Павловна, почему так важно развивать 
этноволонтерство?

- Сохранение равенства всех казахстанцев независимо 
от их национальности и вероисповедания, укрепление 
единства народа и гармонизация межэтнических 
отношений стали неизменными приоритетами 
государственной политики Казахстана. Поэтому в 
стране созданы все условия для сохранения культуры, 
языка, традиций всех этносов. Руководствуясь 
принципом «единство в многообразии» мы сумели 
продемонстрировать миру уникальную модель 
общенационального согласия. И этноволонтерство - 
одна из ее главных составляющих.

Сейчас, к примеру, ведется активная дискуссия 
о наполнении новым содержанием масштабный 
культурно-просветительский проект «Қазақтану», 
который был инициирован на 26-й сессии Ассамблеи 
народа Казахстана первым президентом Нурсултаном 
Назарбаевым. За почти двухлетнюю его историю 
были накоплены уникальные материалы экспедиций 
и реализованы обучающие проекты для молодежи. 
Данная идея стала ключевым инструментом передачи 
формулы дружбы и мира, развития благотворительности 
и укрепления толерантности. Она дала определенный 
импульс для дальнейшей модернизации национального 
сознания на основе взаимного обогащения культур 
казахстанских этносов, гуманистических традиций и 
духовных ценностей казахского народа. 

Но нельзя останавливаться на достигнутом. Требуются 
новые исследования, результаты которых прочно легли 
бы в основу казахстанской модели общественного 
согласия и национального единства. Назрел вопрос 
корректного обновления содержания программы 
«Қазақтану» с учетом тех реалий, которые стоят на 
повестке дня. Речь в том числе идет об уникальном 
феномене — этноволонтерстве, который имеет 
глубокие корни, историю, традиции, главные ценности 
миропорядка, благотворительности и солидарности. 
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млрд долларға жеткен және ол жыл сайын 
өсіп келеді. Бұл – елдің ІЖӨ-нің 3,4 пайызы. 
Ал Қазақстан зерттеулерге емес, жалпы 
ғылымға өзінің ІЖӨ-нің 0,12 пайызын бөледі.

Иә, бұл елдермен Қазақстанды салыстыру 
оңай емес. Үкімет әлі де болса көптеген 
саланың қаржыландыру ауыртпалығын 
өз мойнына алып отыр. Басқаша айтса, 
ғылымды қаржыландыру жүйесі кеңестік 
әдіспен жұмыс істеп тұр. Талай ғылыми 
институт Үкіметтің тапсырысын орындайды, 
ал ол жобалардың экономикаға қаншалықты 
пайда әкелетіні туралы зерттелген есеп 
жоқ. Сол себепті ғылыми қызметкерлер 
атақ-дәрежесіне қарамай, 120-140 мың 
теңгенің айналасында жалақы алады. Неге? 
Себебі біз ғылымды қаржыландырудың 
батыстық моделіне әлі толық өте алмадық. 
Ком¬паниялар, корпорациялар ғылымға 
қаражат бөлуге даяр емес.

Егер білім және ғылым екі салаға бөлініп, 
екі мекеме атанса, онда екі тараптың да 
көсегесі сәл көгерер ме еді?! Әрине ғылымға 
бөлінетін қаражат көбеймей, жемқорлыққа 
жол беретін жүйесі өзгермей, жеке 
министрліктің ғылымға берері шамалы деп 
қарсы шығатындар да табылар. Ол пікірдің 
де жаны бар. Алайда, отандық ғылымның да 
трагедиясы әлі де сол бюджетке үміттенуде 
емес пе? Ғылым бизнестің тапсырмасын 
орындап, өз патенттерін өндіріске енгізіп, 
жеке дара нарыққа, индустрияға айналмай, 
қазіргі халі өзгере қоймас.  Алысқа бармай, 

БіліМ Мен ғылыМды Бөлетін 
уақыт келген жоқ па?

МатеМатиканы сингапурлық 
әдіспен Меңгеретін Болады

Алматы облысының мектепке дейінгі білім беру ұйымдары мен мектептеріне 
математиканы сингапурлық әдіспен оқыту жүйесі енгізіледі. Математиканы 
сингапурша оқытудың ерекшелігі, педагогтар дайындау мәселесі, оқу-
әдістемелік материалдармен танысу облыс әкімі Амандық Баталовтың 
сингапурлық «Marshall Cavendish Education» баспасының өкілдерімен өткізген 
кездесуінің негізгі тақырыбы болды. Аталмыш баспаның математика мен нақты 
ғылымдарды оқытудың әлемге әйгілі әдістемесін енгізуде әлемдік тәжірибесі бар.

Ал кейде білетіндер кезек¬ті өзгерісті лобби 
қақтығысының нәтижесі деп те бағалап 
жатты. Алайда қазір Білім және ғылым 
министрлігін ортадан қақ бөліп, еншілерін 
бөлек шығарып, қос мекеме қылатын кез 
келгендей. Бұл ешкімнің еркелігі, қалауы 
емес, уақыт талабы сияқты.

Егер ел тарихына қарайтын болсақ, 
аталған сала 90-жылдары бөлек жұмыс 
істеген. Ғылым және жаңа технология 
министрлігі мен Білім министрлігі болған. 
Кейін уақыт өте келе қос мекеме бірігіп, 
бір бүтін болады. Жалпы, логикаға салсақ 
та, білім басқарған адамның ғылымды 
да игеруге қауқары жетеді әрі олар бір 
шатырдың аясында өзара қабыса қызмет 
етуі керек. Бұл тұжырым 2010 жылдарға 
дейін өзін-өзі ақтаған сияқты. Алайда 
қазір ғылыми жобалардың, технологиялық 
жаңалықтардың миллиардтаған қаражат 
әкелетін үлкен нарыққа айналғанын әрі 
ғылым өзге елдерде экономиканың негізіне 
айналып бара жатқанын ескерсек, онда 
ғылым, технология, инновация еншісін бөлек 
алуы тиіс сияқты.

Әлемнің біраз елінде бұл қос саланы бөліп 
тастағанына біраз уақыттың жүзі болды. 
Тіпті, Ресейдің өзі былтыр Ағартушылық 
министрлігі және Ғылым мен жоғары білім 
министрлігі етіп, екі мекемені қайта құрды. 
Францияда Ұлттық білім және жастар 
министрлігі бар, бұдан бөлек Жоғары білім, 
зерттеу және инновация министрлігі жұмыс 
істейді. Испанияда бұл саланы екіге бөлген: 
Білім және кәсіптік оқыту министрлігі мен 
Ғылым, инновация және университеттер 
министрлігі бар.

Біздің Үкіметтің құрамында қос саланы 
біріктірген министрлік аз емес. Оларды 
бөліп- қосқаннан өзгеретін дүние де шамалы. 
Айталық, Мәдениет пен спорт немесе Ішкі 
істер және төтенше жағдайлар. Бірақ білім 
мен ғылым бүгінде екі ұғым, екі сала, екі 
нарық. Неге? Себебі білім қазір тек баланың 
сауатын ашатын құндылық деген ұғымнан 
өсіп, қанатын кең жайды.

Ұрпақтың сапалы білім алуы олардың 
денсаулығына, келешектегі табыс көлеміне, 
елдегі қылмыстың деңгейіне және басқа да 
маңызды салаларға тікелей ықпал ететіні 
дәлелденіп жатыр. Сол үшін сарапшылар 
орта білім беру саласында фин, сингапур 
моделін басшылыққа алуға кеңес береді.  
Оның себептері де жоқ емес. Мәселен, 2015 
жылы жүргізілген 15 жасар оқушылардың 
қабілетін бағалайтын халықаралық PISA 
тестінде Сингапур 72 елдің арасында 
топ жарған. Ал дәл осы ел БҰҰ-ның 2017 
жылғы Адам дамуының әлемдік индексінде 
9-орынға жайғасқан. Яғни, елдің орта білім 
беру жүйесі үздік болса, ол мемлекет дамиды 
деген қорытындыға келуге болатын сияқты.

Ал ғылым ше? Оның дамуы экономикаға 
қалай әсер етеді? Бәрі салыстырмалы, 
сол үшін тағы да рейтингтерге жүгінуге 
тура келеді. Жыл сайын әлем елдерінің 
инновациялық қабілеттерін өлшейтін Global 
Innovation Index рейтингісі даярланады. 2011 
жылдан бері бірінші орынды Швейцария 
ешкімге берген емес. Ал биыл Қазақстан 
бұл тізімде 79 орында. Альпі баурайындағы 
елдің тек инновациялық зерттеулерге 
бөлетін қаражаты ғаламат, 2017 жылы 22,6 

Құрамында ҚР Сыртқы істер министрлігінің 
ерекше тапсырмалар жөніндегі Елшісі Үсен 
Сүлеймен, «Marshall Cavendish Education» 
компаниясының өңірлік директоры Хайри 
бин Абдулла және РФММ басқарма 
төрағасы Ғабит Бекахметов бар ресми 
делегацияны ілтипатпен қарсы алған облыс 
басшысы Амандық Баталов компанияның 
Жетісу өңірімен ынтымақтастық жасауға 
ниет еткеніне ризашылығын білдірді.

Кездесуде сөз алған Хайри бин 
Абдулланың айтуынша, «Marshall Cavendish 
Education» компаниясының өз саласында 
60 жылдық тәжірибесі бар. Баспа бүгінгі 
күні әлемнің 75 еліне өз өнімдерін 
экспорттап отыр. Өзінің теңдессіз ғылыми-
зерттеу әдісін оқу бағдарламасымен 
және кәсіби даму бағыттарымен біріктіре 
отырып, сыныпта, сонымен қатар одан тыс 
жерлерде де тиімді оқыту мен белсенді 
меңгеру технологиясын қатар қолданады. 
Яғни электронды білім беру жүйесі арқылы 
пайдаланатын балалардың өз бетімен 
оқу әдістемесінің де маңызы зор. Бұл 
ретте «Marshall Cavendish Education» 
әдістемесінің ерекшелігі сол, математиканы 
меңгеру балабақшадан басталады. Мұнда 
жеке тұлғаны эмоционалды-әлеуметтік 
тұрғыда және жалпы дамыту басты рөлге 
ие.

Диалог барысында облыстық білім 
басқармасының басшысы Дәурен 
Жүнісов алдын ала жүргізілген сауалнама 
барысында аталмыш бағдарлама 
облыс педагогтары арасында оң пікір 
қалыптастырылып үлгергенін атап өтті. 
Бірінші кезеңде бұл бағдарламаны 
балабақшалар мен бастауыш мектептерге 
енгізу көзделген. Бұл орайда компания 

бәріне мәлім touch screen технологиясын 
алайық. Яғни, ақпаратты енгізуге мүмкіндік 
беретін сенсорлы экран. Ол 1960 жылдары 
ғылыми идея ретінде пайда болды. Аталған 
технологияны бизнесте – смартфондарда  
кеңінен қолданған Apple компаниясы 
(iphone). Бұл компания жыл сайын 200 млн-
нан аса iphone смартфондарын сатады. 
Пайдасын есептей беріңіз.

Ғылыми патенттер миллиондаған доллар 
пайда әкелгенде, компаниялар тың ғылыми 
жаңалықтардың көбірек ашылуына 
өздері мүдделі болады және оларды 
қаржыландырады. Осы бір қарапайым 
қағида Англиядағы алғашқы өндірістік 
революциядан бері ірі нарықтарға негіз 
болды. Алайда, біздің елде ол әлі толық 
күшіне енген жоқ. Оның да өз себебі бар. 
Отандық бақуатты компаниялардың көпшілігі 
әлі шикізат, кен байлықтарын қазып, шетелге 
экспорттаумен шек-теледі. Сол себепті 
де олар кейбір қазба жұмыстарындағы 
қиыншылықтарды есептемегенде, ғылыми 
жобаларға қаражат бөлуге мүдделі емес.

Білім мен ғылым саласын іргесі бөлек 
екі мекеме етудің тағы бір себебі – бүгінге 
дейін Білім және ғылым министрі қызметін 
атқарған азаматтардың басым көпшілігі 
кітаптағы қателік, мұғалімнің жалақысы, 
үш тұғырлы тіл мәселесімен күресіп, қолы 
ғылымға жете бермейтін. Ғылым саласында 
2011 жылы арнайы заң қабылдап, біраз 
өзгеріс әкелген министр Бақытжан 

Жұмағұлов болатын. Бұл аргументтің де 
өз себебі бар. Бүгінге дейінгі көптеген 
министрлер бұрынғы педагогтар еді. Ал 
Б.Жұмағұлов ғылым саласының өкілі болды. 
Педагог-министрлердің бұл салаға өзге¬ріс 
әкелмеуінің себебінен болар, ғылымға 
қарастырылған бюджет қаражатының кімге, 
қалай, не үшін бөлініп, қайда жұмсалатыны 
түсініксіздеу еді. Ол туралы ғалымдар 
бірлі-жарлы айтып жүретін, ал биыл жыл 
басында Сыбайлас жемқорлыққа қарсы іс-
қимыл агенттігі Ұлттық ғылыми кеңестің 1 
миллиард теңгеден аса қаражатты заңбұзу-
шылықтармен бөліп жібергенін анықтады.

Жоғарыда сөз болған қос саланың іргесін 
ажыратуға тағы бір себеп – жоғары оқу 
орындарына қажет реформа. Иә, енді 
ректорларды конкурс арқылы таңдау, ЖОО-
ға академиялық еркіндік беру мәселесі 
қолға алына бастады. Алайда, отандық 
университеттерде жас мамандарды даярлау 
сапа¬сына көпшіліктің көңілі толмайды. 
«Атамекен» кәсіпкерлер палатасының 
дерегіне сүйенсек, ЖОО түлектерінің 60 
пайызы өз мамандығымен жұмыс істемейді. 
Ал сол оқу ошақтарынан тек 2017 жылы 82 
мың адам түлеп ұшты. Сапасыз жас маман 
экономика мен Үкімет үшін бас ауру. Неге? 
Себебі ертең жұмыс берушінің талабына 
сай келмейді, содан жұмыссыздар армиясын 
толықтырады, нан табу үшін қолына ілінген 
қызметке келісе береді. Бұдан соң сөз 
жоқ, кәсіби маман атану, халықаралық 
сертификаттарға ие болып, талапқа сай 
болу, жоғары жалақы алу туралы сөз қозғау 
мүмкін емес.

Білім мен ғылым саласын кейбір Еуропа 
елдерінің үлгі¬сімен екіге бөлуге болады. 
Айталық, Білім министрлігіне балабақшалар, 
мектептер мен колледждер қарасты болады. 
Ал Ғылым және жоғары білім министрлігі 
ғылым, университеттер, инновация саласын 
бақылауына алады. Әрине бұл жерде 
инновация саласының не себепті Цифрлық 
даму, инновациялар және аэроғарыш 
өнеркәсібі министрлігіне бе¬рілгені де 
түсініксіз. Өйткені ғылымсыз инновация 
қайдан шықпақ?

2018 жылы Ресей ғарышқа 20 зымыран 
ұшырды. Ал Илон Масктың SpaceX 
компаниясы 21 зымыран ұшырған. Оның 
біреуі 64 тонна жүк көтере алатын Falcon 
Heavy зымыраны. Жеке компания ең күрделі 
саналатын ғарышқа жүк жеткізу саласында 
тәжірибесі мол ірі мемлекетті басып озды. 
Оның басы-қасында жеке кәсіпкер жүр. 
CNBC бұл компания былтыр 2 млрд доллар 
пайда тапқанын жазады. Әлемде ғылымның 
миллиардтаған айналымы бар үлкен 
бизнес нарыққа айналғанын дәлелдейтін 
фактілер жетерлік. Ендеше Қазақстанға да 
шикізатқа үміттенуін, мұнай бағамын үнемі 
бақылауын доғарып, ғылымға негізделген 
экономиканы дамытатын кез келген жоқ па? 
Әйтпесе, сонау 2007 жылы өз Жолдауында 
Н.Назарбаев «парасатты экономиканы» 
қолға алуды ұсынған жоқ па? Содан бері 
бақандай 12 жыл өтті. Әзірге парасаттанған 
экономиканың орнына Brent  мұнайының 
құнына тым әсершіл нарығымызды көріп 
отырмыз.

Нұрмұхамед БАЙҒАрА.
Egemen Qazaqstan.

Мемлекеттік қызмет саласында әкімшілік реформалардың жиі 
жүргізілуі Қазақстан үшін таңсық емес. Талай министрлік бірікті, 
бөлінді, қайта қосылды, тарап кетті. Әрбірінің өз себебі де болды.

өкілдері өңір мұғалімдерін даярлауға 
атсалысуға ниетті. РФММ өз тарапынан 
оқу-әдістемелік материалдарды қазақ және 
орыс тілдеріне аударуда қолдау көрсетпек.

Атап өтсек, Сингапур – мектеп 
оқушыларының математикалық білім 
деңгейі жағынан әлімдегі абсолютті 
көшбасшы.

Кездесуді түйіндеген Амандық Баталов 
бірінші кезекте қанша педагогты оқыту 
қажет екенін анықтап алу керектігін 
айтты. Облыстың білім мекемелеріндегі 
оқу процесіне математиканы оқытудың 
аталған әдістемесін енгізу мәселелерімен 
айналысатын арнайы мамандардан 
тұратын жұмыс тобын құру қажет. Алда 
алғашқы сынақты өткізіп, ары қарайғы 
қадамды анықтау мінеті тұр. Оң қорытынды 
алғаннан кейін келесі жылдың бюджетінен 
қажетті қаржыны қарастыруға болады.

- Барлық мәселелерді облыстық 
білім басқармасы қарастырып, 
зерделеуі тиіс. Бағдарламаны 
алдымен балабақшаларға енгіземіз. 
Бірінші кезекте педагогтарды оқыту 
мәселесін шешуіміз керек. Облыс 
оқушылары мектепте, соның ішінде 
математикадан ең үздік білім алуы 
тиіс. Осы бағытта нақты іске кірісуді 
тапсырамын, - деді А. Баталов.

Өз кезегінде Хайри бин Абдулла іскерлік 
кездесу үшін алғысын айтып, «Marshall 
Cavendish Education» компаниясы 
ынтымақтастық орнатуға, математиканы 
оқытуда жинақтаған білімімен және 
инновациялық тәжірибесімен бөлісуге әзір 
екенін екенін айтты.

Алматы облысы әкімінің 
баспасөз қызметі.
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звонок - для учителя, и суББота тоже
для казахстанских педагогов наступили хорошие вреМена

Ренат Ташкинбаев побывал на встрече 
педагогов, и ему показалось, что учителя 
севера и юга Казахстана несколько по-
разному относятся к вопросу о количестве 
денег. 

На этом фото - учитель шымкентской 
школы-гимназии № 1 имени Пушкина Алина 
Соловьева. В конце прошлого года она 
получила высокую награду от Нурсултана 
Назарбаева. Она стала обладателем высшей 
степени отличия - звания "Қазақстанның 
Еңбек Ері", то есть Герой Труда. 

А вот она же в 2019-м, сидит на 
августовской конференции - главной встрече 
казахстанских педагогов. 

"Зарплата…" - вздыхает Алина 
Робертовна, отвечая на нашу просьбу 
прокомментировать последние новости 
(Президент Казахстана поручил увеличить 
зарплату учителей). 

 "Деньги - не главное в профессии. 
Конечно, должна быть достойная 
зарплата, но, знаете, кому денег все 
время мало, ему их никогда не хватит. 
Зарплата должна быть достойная, 
она должна позволять жить на таком 
уровне, чтобы не заботиться о 
дополнительном заработке. Вот такая 
должна быть зарплата учителей", - 
рассуждает учитель из Шымкента. 

"Но учитель не должен быть богаче 
других честных тружеников. Это тоже 
неправильно. Поэтому требовать 
большой зарплаты для учителей… 
А все остальные как?" - задалась она 
встречным вопросом. 

"А как вы думаете, какая бы цифра 
сейчас устроила учителей в регионах?" - 
поинтересовались мы. 

"Я думаю, что порядка 200-250 
(тысяч тенге). Но видите как, это я 
вот сейчас озвучила, а завтра цены на 
мясо поднялись, и эта цифра уже (не 
актуальна). Это же все относительно", 
- ответила она. 

"А если говорить в пределах тех цен, 
которые есть, то цифра должна быть 200-
250 тысяч?" - уточнили мы. 

"Я думаю, 200-250. Так многие 
учителя их и получают. Вот те, кто 

Зарплату казахстанским учителям повысят в два раза. В субботу педагогам разрешат не ходить в школу, им 
можно будет заниматься своими делами. Акиматам запретили задействовать работников образовательных 
учреждений в своих целях. А родителей Президент лично попросил не перекладывать ответственность за 
воспитание на детские сады и школы. Все эти новости сегодня обрушились на работников образования. Казалось, 
что вот-вот кто-то из организаторов августовской конференции скажет: что мы еще можем для вас сделать?

берет нагрузку больше ставки, те, 
кто прошел дополнительные курсы, 
подтвердился по категориям, они 
и получают. Другой вопрос, что 
молодой специалист получает мало и 
работники детских садов, дошкольных 
учреждений получают меньше, вот 
им надо поднимать, выравнивать. 
Было бы идеально, если бы большую 
доплату предусмотрели за классное 
руководство, потому что это съедает 
больше всего времени", - говорит она.

Вопрос учительских зарплат первой 
подняла учитель начальных классов первой 
гимназии города Петропавловска Анжелика 
Качкина. 

"Не секрет, что зарплата учителя 
- одна из самых низких в стране", - 
говорила она. "Может ли эффективно 
и достойно выполнять свою работу 
педагог при нынешней зарплате?" - 
задавалась риторическим вопросом учитель 
из Петропавловска и говорила, что зарплата 
работников дошкольных учреждений 
вызывает лишь сочувствие. 

По ее данным, воспитатель детского сада 
получает 76 тысяч тенге, а нянечки - 67 
тысяч; молодой специалист с учетом всех 
возможных добавок может рассчитывать 
максимум на 94 тысячи. 

В то же самое время, будучи еще студентом 
и подрабатывая на каникулах в кафе 
обычным официантом, этот же молодой 
специалист, говорит она, получал 150 тысяч 
тенге. 

"Ощутимая разница", - подытоживала 
педагог, переходя уже к другой мысли - о 
том, что "мы живем с вами в удивительное 
время..." 

"Сегодня 500 тысяч педагогов с 
большим нетерпением и большой 
надеждой ждут принятия нового 
закона", - сказала Анжелика Качкина, 
обращаясь к Президенту. 

"Пусть же этот учебный год принесет 
нам, наконец-то, достойную зарплату", 
- сказала она. 

В тот же день Токаев дал поручение 
правительству поднять зарплаты учителям 
в два раза в течение четырех лет. А еще он 
распорядился, чтобы акиматы не отвлекали 

педагогов от учебного процесса. 
"Я в профессии с 1991 года, вот как вам 

сказать…" - рассуждает уже знакомый нам 
учитель из Шымкента Алина Соловьева. 

"Если это мероприятие, касающееся 
больших государственных праздников, 
учителя должны там быть, просто потому, 
что учителя - это патриотический оплот, 
это политически грамотные люди, которые, 
я считаю, формируют более-менее 
правильные отношения между разными 
членами общества друг с другом. 

А что касается, как говорят, переписывания 
там в селе скотины, ну, конечно, учителя не 
должны этим заниматься. Это просто зависит 
от того, какая подоплека вкладывается", - 
комментирует педагог слова Президента о 
том, что акиматы не должны задействовать 
преподавателей в административных целях. 

"Конечно, учитель не должен быть загружен 
посторонней работой, он должен работать с 
детьми, он не должен работать с бумагами, 
он не должен работать на кого-то, решать 
какие-то акиматовские проблемы. Задача 
министерства - дать эту возможность 
реализовать полностью. Сейчас этому 
уделяется внимание, это очень хорошо", - 
говорит она. 

После Президента Соловьева внимательно 
выслушала выступление министра 
образования и науки, насчитав в нем для 
себя 30 пунктов. 

"Дай бог сил и здоровья министру 
реализовать это все, потому что планы 
грандиозные", - отметила шымкентский 
учитель. 

"Есть момент, который вы сегодня 
хотели бы услышать, но не услышали?" - 
поинтересовались мы.

"Пожалуй, нет, я услышала слишком 
много", - призналась она. 

Президент смог поприсутствовать лишь 
на первой части августовской конференции. 
Выступив и наградив педагогов, он покинул 
мероприятие. Кто-то из учителей тоже начал 
было выходить из зала. Но организаторы 
просили закрыть дверь и никого не выпускать, 
впереди были еще доклады. Кажется, в 
этот момент знаменитое школьное правило 
сработало против педагогов: звонок - для 
учителя, а не для учащихся. 

На фото - бывший министр образования и 
науки, а ныне сенатор Бакытжан Жумагулов. 
Может показаться, что здесь он на кого-
то гневается. На самом деле это просто 
ракурс такой. Бакытжан Турсынович, как и 
многие другие коллеги, сегодня не злится, а 
радуется, ведь они стали свидетелями того, 
как роль учителя и статус педагога выросли 
на глазах. 

ренат ТАШкиНБАев.
  Tengrinews.kz.
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достойный сын жетысу

Балпык би происходил из подрода андас, самого 
большого из двенадцати родов племени жалайыр, его 
предком был потомок Калки ата – Дуйсенби – Дерипсала. 
Имя Балпыка всегда упоминается вместе с именем 
Ескельды би, который старше его на два года.

О Балпыке Дерипсалыулы народ сложил много 
сказаний и легенд, которые сохранились до нашего 
времени. У Балпыка было четыре брата, а их мать 
Акбалык, женщина, воспитанная в благородной семье, 
часто говорила:

- Бидельбай – хозяин скота, Мендебай – хозяин своих 
жен, Салпык –хозяин аула, Балпык – хозяин народа, 
Кешеубай - озорник.

Эти её слова сбылись. Балпык своим умом, мудростью 
и героизмом превзошел своих братьев.

С раннего детства он рос очень живым и не по 
годам смышленным ребенком. На эту его особенность 
обращали внимание и родители: возможно даже больше, 
чем остальные. Они никогда не оставляли Балпыка дома 
одного, без пригляда взрослых.

Школой ораторства была устная народная литература. 
Балпык изучал стихи и пословицы, легенды и сказания, 
занимался самообразованием. С детства прислушивался 
к мнению старших, совершенствовал собственную 
разговорную речь, укреплял память, зачастую цитируя 
стихи, приводя множество пословиц и поговорок. Когда 
ему нужно было пополнить запас знаний, он просил 
разрешения у родных  посетить  какого-нибудь поэта 
или абыза, акына или шешена, в этом родные никогда 
не чинили ему припятствий. При подобных встречах 
Балпык был внимательным, чутко прислушивался к 
чужим суждениям, жадно впитывал образцы народной 
мудрости.  Таким образом, он прошел хорошую школу.

В 12 лет получил благословение от самого Казыбека би 
Каздаусты. С этой поры Балпык стал узнаваем народом 
как человек умный и проницательный, как человек дела 
и хороший советник, как отзывчатая личность.

Легенды говорят о разностороннем таланте, высоких 
моральных качествах, трезвом  уме, справедливости 
и верных политических взглядах Балпык би. Он 
был соратником Толе би Алибек-улы, которому 
принадлежит следующее высказывание: «Если хочешь 
быть справедливым, забудь о родственниках, будь 
беспристрастным. Справедливость достигается 
прямотой. Общественные заслуги всегда ценятся. 
Никого не обманешь пустыми словами».

И Балпык би не бросал слов на ветер, взвешивал 
каждую свою мысль, и только после этого громким, 
четким голосом высказывал её.

Известны его изречения: «Только Аллах знает, что 
ждет нас впереди», «Не защищай плохого человека – 
он опозорит тебя!», «Избегай трудных путей, сохраняй 
в целостности народ». Мудрец говорил, что надо жить 
жизнью народа. Он наставлял молодых: «Исполняй 
работу по силам и сохраняй свою честь». А еще он 
говорил, что горбатого только могила исправит – дурной 
человек никогда не осознает заботы о нем. «Воспевай и 
уважай хороших людей, тогда и сам возвысишься».

Как бия, его волновала судьба народа, и в 
подтверждение этому служат такие слова, которые со 
временем стали пословицей:

- Не будет единства – не будет и сплоченности 
народа. Степь украшает зеленая трава, а народ 
украшает молодежь. Не будет доброго дела, если к нему 
приступить необдуманно.

К нему без конца шли и стар, и млад, и богатый, и 
бедный и для каждого у него был ответ на задаваемый 
вопрос. Народная память хранит одну такую 
показательную историю.

Пришел к Балпык би один джигит, которому едва 
исполнилось 25 лет. Вот он и спросил:

- Скажите, ата, каким человеком я стану?
Долго смотрел на него ата, а потом сказал:
- Хочешь быть хорошим человеком – будь умным, 

уважай любовь и человеческие чувства; хочешь 
отличиться – старайся. Ведь у тебя впереди вся жизнь.

Или еще пример.
…Однажды встретились Кабылиса, Ескельды и 

Балпык. И сказал тогда Балпык:
- Аминь, я даю бата, пусть поддержит меня Кызыр-ата, 

пусть всегда будут  жить старшие братья, а младшие 
перенимают их ум.

Он считал, что все зависит от самого человека. Человек 
сам должен стремиться к лучшему, всегда заботиться о 
себе, о чистоте своих помыслов, и Аллах не оставит его 
незамеченным. У народа есть крылатое слово, что жизнь 
научит многому.

Балпык би говорил: «Не хочешь вредить себе – не 
хвастай, не слушай посторонних. Будешь милосердным 
– будет у тебя много друзей».

Однажды он заметил: когда хан сердится, это не 
предвещает добра. Или: правитель зависит от народа, 
хотя считает себя Аллахом…

Мудрые высказывания, праведные дела Балпыка би 
пережили время, и уже в этом заключается  уникальная 
особенность выдающегося предка.

Во времена угрозы захвата казахских земель со 
стороны Джунгарского военно-феодального государства, 

известные исторические деятели  Ескельды би, 
Кабылиса жырау, Кабанбай батыр, держа совет, 
решили послать разведку в стан калмыков. Балпык би 
со своими знаниями языка и дара дипломата как нельзя 
лучше подходил для этой миссии. Сведения, добытые 
Балпыком, во многом превосхитили победу казахского 
войска. В тот период как раз предводителем калмыков  
был славный батыр  Калдан-хан. Это известный 
исторический персонаж, хан Джунгарского государства – 
Калдан-черин, или  - Галдан-чирин.

Позволим себе процитировать  газету «Шалкар» от 6 
февраля 1991 года, присланную исследователем из КНР  
Зейтколлой Саником:

«…в 1716 году рука джунгар протянулась от  Или до 
Аягуза. А война 1723 года у всех в памяти. Джунгары, 
разделив 70-тысячное войско на 7 частей по 10 тысяч 
воинов в каждой, обрушились на казахскую землю. 
Первые десять тысяч возглавлял сын Сыбан-Рабадан 
Хахдан-Черин, дошедший до Балхаша и отрогов 
Каратау».

В то время жетысуским батырам Ескельды и Балпыку 
было одному 34, а другому 31 год. Возраст как раз 
подходящий для свершений подвигов настоящими 
мужчинами! Они выказали высочайшее мужество и 
отвагу во имя освобождения Родины от захватчиков. 
Становясь одним из предводителей национально-
освободительного движения против нашествия 
джунгарских калмыков, Балпык би, наряду с  мудрецами 
и батырами Жетысу Ескельды би и  Кабылисой жырау 
в это трудное  и сложное время плечом к плечу  встали  
грудью на защиту своего Отечества.

В течение столетий джунгарские калмыки постоянно 
совершали набеги на казахские земли, оттесняя народ 
с обжитых земель, держали казахское общество в 
состоянии постоянного напряжения. Организованный 
отпор агрессивным устремлениям джунгарским 
феодалам начался в 1726 году. Казахские ополчения 
в 1728 г. на берегу реки Буланты нанесли агрессору 
поражение, а в 1730 г. разгромили джунгарские войска 
к югу от озера Балхаш, в районе Аныракай.  Балпык, 
Ескельды, орак батыр, возглавляли войска жалайыров 
при Аныракайской битве.

Известно, что Балпык би вместе с Ескельды би, 
акыном Кабылисой, батыром Ораком помогли жалаирам 
перекочевать с берегов Сырдарьи и Шу в освобожденные 
от врагов Жетысуйские края. Они много сделали 
полезного для народа. Ескельды и Балпык возглавляли 
войско, а Кабылиса жирау своими глубокими мыслями и 
пламенными речами поднимал дух народа.

Современному писателю-фольклористу Оразу 
Исмаилулы выпало счастье встретиться с аксакалом 
Апсенетом, когда тому было 85 лет, и жил этот потомок 
Балпык би  в селе Копа Кербулакского района. Писатель 
узнал, что в доме аксакала  бережно хранятся кое-какие 
вещи, принадлежащие знаменитому предку, батыру и 
судье. Мудрый аксакал внял совету исследователя и 
сдал эти вещи в областной краеведческий музей, где они 
заняли достойное место в экспозиии как самые ценные 
реликции прошлого.

Со времен хана Аз-Тауке не защищали воров и 
преступников – такого закона придерживались и в те 
времена, когда Балпык был еще молод.

Однажды его брат Кешеубай заподозрил свою жену 
в измене, обвиняя её в связи с баксы – целителем. 
Соперника он убил на месте, потому то и вышел 
страшный скандал. Родичи баксы приехали, чтобы 
устроить погром аула Кешеубая. Собрались все 
старшины с надеждой разрешить дело мирным путем. 
Когда спросили мнение Балпыка по этому поводу, 
несмотря на молодость, он сказал вполне мудро: «Но 
ведь целитель был убит на месте преступления, его вина 
доказана, - зачем же его защищать?»

Балпык - не просто мудрец, учивший добру, не просто 
красноречивый оратор, но и человек, возглавивший 
народ в трудное время, вождь.

В сентябре 1994 года, когда в нашей стране широко 
и массово отмечалось 300-летие Балпык бия, группе 
исследователей попалась в руки рукописная книга 
Ильяса Жансугурова, которая  находилась  в Академии 
Наук КазССР с 1944 года, потому как была сдана туда 
вдовой  классика Фатимой Габитовой. Кстати, опись этой 
книги храниться и в литературном музее И.Жансугурова  
города Талдыкоргана.

На старых пожелтевших страницах ученые-филологи 
обнаружили сведения 74-летние давности о Балпык би, 
написанные арабским шрифтом самим Ильясом-агой. 
Заголовок рукописи гласил: «Жалаир Балпык би. Из уст 
Мусапира Косымхана». Вот её дословный перевод:

«В давние времена правил тремя народами: киргизами, 
казахами, сартами – албан Мамбет. Это был замкнутый, 
сильный, суровый человек. Дом его был переполнен 
богатством: шелковыми коврами, одеялами, подушками 
и многим другим. Мамбет был таким надменным, что 
даже когда в дом  к нему приходили люди, он лежал, 
облокотившись  и укрывшись чапаном, не поднимая 
головы. Добродушные, жизнелюбивые сарты, киргизы, 
казахи боялись даже зайти к нему в дом. А если и 

заходили, то не решались к чему-либо прикоснуться 
в его доме, а располагались  возле двери. Ну, а на 
почетное место в юрте вообще никто не садился.

Однажды пришел по одному делу к Мамбету жалаир 
Балпык, сел около двери и как только начал говорить, 
Мамбет прервал  его:

- Жалаирцы – должники мои, - произнес он грозно, и 
больше не стал с ним разговаривать.

Об этом услышал Турлымбет, человек из того же рода.
- Если этот недостойный не стал разговаривать с самим 

Балпыком, посмотрим, как он будет разговаривать со 
мной, - так сказал Турлымбет и собравшись  отправился 
в дом к Мамбету. Он прошел на почетное место и 
невзирая ни на что и даже не поздоровавшись, сел. Жена 
Мамбета преподнесла ему чашку коже, но и его он не 
принял. Но она все равно поставила коже перед ним. 
Насупившись, сидел Турлымбет и не говорил ничего. И 
тогда жена правителя обратилась к нему:

- Эй, бедняк, ну что ты за человек. Будешь ты кушать 
или нет, меня не волнует, но посуду мне освободи.

Турлымбет взял ложку в руки:
- Я обошел шесть алашев, после меня, наверное, нигде 

не осталось коже. И к бию аргыну Караменде ходил, он 
встречал меня. И вот пришел к Мамбету, который, 
конечно же не Бог, хоть и считает себя им, но все же 
правитель трех народов. И вот он встречает меня. Ох, 
коже, коже, куда не пойду, от самого дома преследуешь 
меня. И смерть моя, наверное, от тебя будет! – и стал 
недовольно бить ложкой по коже, пока Мамбет не поднял 
свою голову.

- Эй, ты кто такой? – сказал он.
- Я жалаир, - ответил Турлымбет.
- Вижу, ты хитрец с большим умом. А я вот хоть зовусь 

правителем, но так никогда и не смог ни опередить 
жалаирцев, ни расчитаться с ними.

- Балпык подобен скакуну Аманбека, которому ничего 
не стоит скакать без остановки с пятницы до пятницы, а 
кто ты по сравнению с ним? – грозно сказал Турлымбет.

Тогда Мамбет, посмотрев на свою жену, говорит:
- Я слышал, что у жалаирцев есть один хитрец, 

наверное, этот он самый.
- Возможно, видишь, как он странно ведет себя, - 

сказала жена.
Мамбет поднялся, и жена, захохотав, сказала:
- Для такого уважаемого гостя у меня припасено 

кое-что и повкуснее коже, - и из серебрянного сундука 
достала жент и поставила перед Турлымбетом.

Оправдываясь за поданное коже, Мамбет попросил 
Турлымбета никому не рассказывать про этот случай. И 
напоследок подарил ему коня и шубу.

Эту историю услышал один сарт, приезжавший в тот 
аул после Турлымбета и распространил её всему народу. 
Дошла она и до Балпык бия. Пригласив Турлымбета к 
себе, он сказал:

- О, жаргым, не ценил я тебя раньше. Слышал я, как 
ты осадил за меня гордого Мамбета. И за это тебе мой 
подарок: конь и верблюд».

Помимо всего рассказанного про Балпык би, следует 
добавить, что он был еще и ясновидящим.

Однажды, когда бий заночевал на Бектау, то увидел 
во сне своих будущих детей:  Телекши и Суранши и 
двух дочерей. У Телекши было двое детей: Байгоныз и 
Темозы. От Темозы родился  Иманбек,  от Иманбека – 
Нусупбек, а от Нусупбека родился Апсенет.

По ходу добавим несколько слов о поколении Балпыка. 
Все его дети выросли достойными людьми. Особенно 
отличился старший сын Туленше. О нем хорошо 
отзывался Чокан Валиханов, в своё время сказавший, 
что дети Балпыка получили прекрасное воспитание 
и были достойны своего отца, бережно сохраняли в 
памяти его наказы.

Беленше был достойным продолжателем семейной 
традиции, как бия, его высоко ценила российская 
царская администрация. Он оказался носителем 
прекрасных дипломатических качеств. И сын его Оспан 
тоже стал бием.

О скромности и мудрости Балпык би говорит и то, что 
почитая Ескельды би, который был старше на два года, 
он просил похоронить его ниже могилы Ескельды на две 
версты. В течение более 300 лет ночуют у их изголовья 
больные и страждущие, чтобы получить облегчение. 
Сильная вера помогает им преодолеть свои недуги. 
Случается и так, что даже больной скот прогоняют 
неподалёку от святых могил, веря, что это поможет 
справиться с несчастьем и сохранить поголовье. К аулие 
обращались за помощью и при их жизни.

Вот, какое высказывание есть 
у Чокана Валиханова по поводу 
темы аулие (праведник): «Казахи 
высоко чтут память умерших и 
преклоняются перед их духами. В 
трудные моменты вызывают их, 
прося помощи. Если же приходит 
успех, то благодарят за это Бога и 
духов своих предков».

Согласно существующей 
народной энциклопедии, 
появившейся  в Казахстане в 1971-
1978 годах,  в которой тема аулие 
трактуется следующим пояснением: 
«Аулие – религиозное понятие, 
согласно которому умершие 
предки влияют своим духом на 
жизнь последующих поколений. 
Люди, обладающие качеством 
аулие, и после смерти имеют 
сильное влияние. Поэтому места 
их захоронения считаются святыми. 
По народным верованиям тот, кто  
преклоняется перед духом аулие, 
не будет оставлен его вниманием 
и заботой. Дух аулие приносит 
счастье  и облегчение в трудный 
момент, к нему обращаются за 
помощью отчаявшиеся люди».

Интересно, что подобное  можно 
наблюдать и в христианской вере – 
там тоже  есть свои святые места, 
святые люди и исцеляющие мощи.

У казахов принято приносить в 
жертву духам баранов, посвящая 
животных их памяти, ночевать у 
святых захоронений, испрашивая 
помощи в несчастьях. Всякий 
страждущий идет к святой могиле 
со своим. У кого нет детей – просит 

святого послать им ребенка, кто болен – просит исцелить.
О святости Балпык би говорит и тот факт, что уже в 

советскую эпоху, прокладывая Турксиб, власти сравняли 
с землей ничем не приметнуюмогилу, уложили рельсы. 
Наутро строители увидали разбросанное и искореженное 
железо, разрушенную дорогу. Тогда, не боясь репрессий, 
люди, знавшие историю и обычаи казахов, И. А. Шифрин, 
С. Нурсеитов, К. Байсаков, Б. Карбозов объяснили, что 
здесь похоронен великий человек и дорогу увели на 30-
40 км дальше от святого места.

…Сразу за селом Оян по трассе  Уштобе – Кальпе, 
дорога берет круто  влево. Место это исстари  считалось 
святым. Несмотря на все запреты и осуждения, в давние 
годы сюда неприменно приезжали паломники, чтобы 
отдать дань памяти Балпыку.  Здесь сначала был 
небольшой мавзолей на могиле Балпыка, подпольно 
сооруженный из глины, затем из кирпича, но время  
сказывалось на разрушении этих построек. И тогда, 
уже в новых условиях, за три года был возведен 
новый мавзолей, облицованный белым  мрамором,  
торжественное открытие состоялось 16 сентября 1994 г. и 
было приурочено к 300 - летию со дня рождения святого.

Мавзолей - сложное переплетение архитектуры 
и строительного искусства. При его возведении 
использованы местные материалы  - мрамор привезли 
из карьера, что находился  близ совхоза «Новый мир», 
надгробный камень из черного гранита спустили с 
гор близ Сарыозека, оттуда же привезли материал 
по благоустройству территории комплекса. Купол из 
оцинкованной жести изготовили рабочие ремнтно-
механического завода, арматуру, цемент поставили из 
дорожно-ремонтных механических мастерских станции 
Уштобе, ажурные двери и решетку окон отлили в Уштобе.

К мавзолею ведут мраморные ступени, и сразу же за 
чугунной ажурной дверью, открывается зал, где нахотся 
захоронение Балпыка. Об этом говорит надпись на 
большом гранитном камне: «Здесь покоится аулие, Бий, 
батыр Балпык Дарипсалулы (1694 -1782)».

Первым смотрителем (шырыкшы), по преданию, 
являлся Отеген ата.

Нынешный шыракшы могилы святого Амангельды 
Онгаров является 12-м из их числа. В 1920-30-е гг., 
смотрителем был дед Онгарова - Ахметше, прямой 
потомок батыра Балпыка, с супругой Назилой. Ахметше 
Курманбеков умер в 1954 г. Смотритель А. Онгаров 
выполняет свои обязанности с 1994 г. на добровольных 
началах: встречает посетителей, читает Коран, 
осуществляет уборку мавзолея. В 2007 г. на средства 
общественности и при содействии районного и сельского 
акиматов осуществлен капитальный ремонт мавзолея 
Балпык би.

О памяти. В областном центре – Талдыкоргане есть 
улица Балпык би (бывшая ул. Коммунистическая). На 
площади перед бывшим кинотеатром «Казахстан» с 
октября 2006 года возвышается монумент, названный 
«Уш бэйтерек», где Балпык, Ескельды, Кабылиса – 
три человека, которых соединила земная судьба, и на 
этот раз все трое вместе, кидают взоры на любимые 
горы, плодородные равнины – благословенный край 
Жетысу, который они в своё время отстояли. В Уштобе  
при входе на парковую аллею поставлены памятники 
– бюсты Балпык би и Ескельды би. Село городского 
типа и административный центр в Коксуйском районе с 
1997 года носит название Балпык Би (до 1942 года он 
назывался Дунгане, затем до 1997 –Кировский). Здесь 
прославленному земляку поставлен памятник.

В областном историко-краеведческом музее имени М. 
Тынышпаева бережно хранятся экспонаты - предметы, 
некогда принадлежавшие историческим деятелям 
XVII-XVIII вв. Это каменная зернотерка, четки и стремя 
Балпыка би, кумган Кабылисы жырау, уникальное и 
дорогое приобретение, в 1985 году привезенное со 
станции Жоламан Кербулакского района, - дулпыга 
(кольчуга) Балпыка.

Завершая рассказ о жизни и делах такого человека как 
Балпык-ата, Балпык-аулие, батыра и оратора, которому 
в 2019 году исполнилось 325 лет со дня рождения, 
хотелось донести до сознания современного читателя 
огонь его души, его  устремленность и верность, духовное 
родство с народом казахской степи. Такие люди как 
Балпык би – это наша совесть и наша человечность. 
Вот кого испокон веков называли нашими духовными 
учителями.

Андрей БереЗиН, 
писатель-историк.

Бог хранит батыра, и умный 
человек тоже 

выделяется среди толпы.
Балпык би

каждая эпоха рождает своих героев. 
Народы всегда знали и чтили их имена, 
ибо одним мудрецом древности была 
высказана истина: «кто не помнит 
прошлого, у того нет будущего». казахский 
народ высоко ценил своих биев и шешенов. 
от самого Атырау до Алтая простирается 
мудрость легендарных предков. их 
дела и помыслы – праведны и потому 
никогда не канут в Лету. Благородный 
огонь седых веков, высший взлет 
человеческого духа способен творить 
чудеса – высекать, зажигать своим жаром 
людские сердца иных поколений. одним 
из легендарных наших предков, огонь 
очага, которого не померкнет никогда,  
Балпык би Дарипсалыулы (1694-1782) – 
батыр, оратор и судья казахского народа, 
борец против джунгарского нашествия 
1723-175З гг.
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Баланың алдындағы оқулық – білімнің 
бұлағы. Ал ол мөлдір, таза, тұнық болмай, 
қате, бұрыс түсінік қалыптастырса, санаға 
күдік ұялатса, қалай болмақ? Оқулықтар 
сапасы және мектептерді оқулықтармен 
қамтамасыз ету мәселелері талқыланған 
отырыста тиісті ведомство басшысы бір 
күн бұрын кітаптарды алдыртып қарағанын, 
қателерден көз сүрінетінін алға тартып, 
оқулықтарды сараптау және «Оқулық» 
республикалық ғылыми-практикалық 
орталығының жұмысын сынға алды. Бас 
педагог байқағандай, физика пәнінен берілген 
тапсырманың шешімі дұрыс нұсқамен сәйкес 
келмейді, енді бір оқулықта екі баланың 
бірін атымен, екіншісін тегімен жазыпты. 
Ал ағылшын тіліндегі сөздер қазақ немесе 
орыс тіліне (орыс сыныптарына арналған 
оқулық) қате аударылған. Жарайды, мұғалім 
оның тігісін жатқызып дұрысын жаттатады 
делік, бірақ оқулықтан қате күтпейтін бала 
мұғалімге сенімсіз болып қалмай ма?

Ең қызығы, көрсетілген қателіктерді 
«Оқулық» орталығының директоры 
Бейбіткүл Кәрімова өрескел олқылыққа 
емес, техникалық ақауға жатқызып ақталды. 
«Өздеріңіз куә болған қателер көбіне 
техникалық жағынан кеткен. Ал енді 
ағылшыннан бұрыс аударылған сөздерді 
алдымен көруіміз керек. Сонан соң 
баспалардан кітапқа дұрыс аударманың 
қосымшасын беруді талап етеміз», 
дейді. Онсыз да кітап, жұмыс дәптері, 
сөздік дәптер, жазу дәптерін арқалайтын 
балаға енді мына қосымша жүк болатынын 
айтпағанда, миын ашытып жіберетіні сөзсіз. 
Орталық басшысының уәжіне министр: 
«Жыл сайын оқулықтардың сапасы 
туралы айтылып келеді. Осыған 
байланысты халықтың наразылығы 
көп. Біз мұнымен келісуіміз керек. 
Шынында да, қателер мен мәселелер бар. 
Біреу оларды қате деп есептейді, енді 
бірі техникалық қателік деп атайды, 
бірақ қоғамды бұл қызықтырмайды. Біз 
оқулықтарды дайындаймыз, сондықтан 
жұмыстың сапасы мен тиімділігіне мән 
беруіміз керек», деп жауап берді. Бірақ 
мәселе мұны¬мен шешіле ме?

Азаматтық қоғам қалыптастыруды қолға 
алдық, ал ондай ортаның өкілдері қандай да 
бір проблеманы ортаға тастап қана қоймай, 
оның шешу жолдарын да ұсынуы тиіс. Осы 
ұстанымға бекіді ме, жоқ «Ауруын жасырған 
өледінің» кері келгенін қаламады ма, бұл 
жолы министр бар қателіктер мен оның 
себебін ашып көрсетті. Мәселенің әбден 
қордаланғанын, оқулықтардың сапасын 
жақсарту жүйелі жұмысты қажет ететінін 
жеткізді. Ведомс¬тво басшысының ойынша, 
ең алдымен сараптама жүргізу процесін 
жақсарту керек. Бұл ретте сарапшылар 
тұрақты түрде оқулықпен жұмыс істей 
алатын арнайы платформа ашуды ұсынды. 
Расында, оқулықтар қаншама адамның 
қолынан өтеді, ең соңында майталман 
мамандардан құрылған арна¬йы комиссия 

На открытие «Недели Основного Закона» 
в Палату предпринимателей Алматинской 
области прибыл депутат Мажилиса 
Парламента РК О.Н.Оксикбаев. Он обсудил 
с предпринимателями планы развития 
бизнеса и выслушал проблемы, с которыми 
они сталкиваются. При этом О.Н.Оксикбаев 
отметил важную роль Алматинской палаты 

сараптайды. Бірақ қате олардан да өтіп, 
баспаға кетеді. Министр мұның артында 
ненің тұрғанын білетіндей, Сарапшылар 
мен пәндік комиссия құрамына енетін 
сарапшыларды мәліметтер базасынан 
жасырын әдіспен таңдап алу керектігін 
атап өтті. Сондай-ақ мықты мұғалімнің бәрі 
бірдей жақсы сарапшы бола алмайтынын 
айтқан А.Аймағамбетов комиссия құрамына 
іріктелген педагогтарды және оқулықтардың 
авторларын арнайы курс¬тан өткізу қажеттігін 
жеткізді. Бұдан бөлек баспаларға қатысты 
жұмыстарға нақты қадамдар жасау жөнінде 
де айтылды. «Электронды платформа 
арқылы баспаларға айтылған 
ескертулердің нәтижесі бақыланып, әр 
ескертуге нақты жауап берілуі тиіс. 
Оқулықтарда қате жіберілген жағдайда 
баспа өз қаражатына оқулықтарды 
алмастырады. Ал қателерді жөндемеген 
жағдайда баспаға белгілі бір санкциялар 
қолданылады», деді ол. Оның айтуынша, 
ата-аналардың қарсылығын туғызатын 
оқулықтардың бағасы мен көлемін 
министрлік бақылауда ұстайды. Сонымен 
қатар оқулықтардың рецензиясымен 
жасырын жұмыс жүргізіледі. Сарапшылар 
жұмыс барысында оқулықтың авторы кім 
екенін білмейді. Бұл өз кезегінде сарапшыны 
құрастырушы тарапынан көрсетілетін 
қысымнан босатады.

Бұл ретте сын тағылған баспа өкілдерінің 
де айтары бар. «Жазушы» баспасының 
директоры Есенғали Раушан оқулық 
бағасының қымбат болатын себебі, 
полиграфияға қажетті жабдықтардың 
Ресейден әкелінетінінде екенін тілге тиек 
етті. «Полиграфиялық машиналардың 
жабдықтары, бояуларын шығаратын 

предпринимателей в поддержке ныне 
действующих и начинающих бизнесменов. 

Открылась «Неделя Основного Закона» 
спортивным флэш-мобом, и это не 
случайно. Здоровье – это основа успеха и 
процветания, и не только в бизнесе, но и во 
всех сферах жизни. Поэтому услуги и товары 
в сфере спорта, фитнеса, здорового и 

оқулықтағы олқылық қашан оңалады?

неделя основного закона

Үш ай үш күндей зымырап, жаңа оқу жылы да жетіп қалды. осыған орай Білім және ғылым министрлігінің өкілдері 
оқулықтарды басып шығару жұмыстары аяқталып, оның 40%-ы өңірлерге жеткізілгенін айтты. Сорақысы сол – онда 
қателер көп. оқулықтардағы олқылықтар туралы жиі шу көтерілетін біздің қоғамда ең қиыны жауаптылар үшін қате 
мен қателік сүйекке сіңіп, үйреншікті үрдіске айналып бара жатқандай. Бұл бассыздықтың бітетін күні бола ма?

На этой неделе прошла «Неделя основного Закона» - целая неделя интересных и полезных для нынешних 
и будущих предпринимателей мероприятий, которые провела региональная палата предпринимателей 
Алматинской области. в рамках «Недели основного Закона» с 26 по 29 августа для предпринимателей 
проводились вебинары, онлайн обсуждения, бесплатные консультации, семинары и другие мероприятия.

правильного питания, санаторно-курортной 
сфере и оздоровления сегодня настолько 
популярны.  Опытные инструкторы по 
фитнесу обучили предпринимателей и 
сотрудников государственных органов 
простым физическим упражнениям, которые 
помогают поддерживать себя в хорошей 
физической форме. 

Предприниматели, те, кто еще только 

кәсіпорын, өкінішке қарай Қазақстанда 
жоқ. Біз оны көбіне Ресейден әкелеміз. 
Ал көрші елдегі экономикалық ахуал 
қазір аса жақсы емес. Осының бәрі 
түптеп келгенде оқулық құнының 
қымбаттауына әсер етеді», дейді 
баспа басшысы. Ал қателіктер хақында 
«Арман-ПВ» баспасының бас редакторы 
Қымбат Амантұрлықызы баспаларға 
берілетін уақыттың да оқулық сапасына 
тигізетін өз ықпалы барын айтты. 
«Барлық баспалардың басында бар, аз 
уақыттың ішінде бізге оқулық басуға 
тура келеді. Назарбаев мектебінде 
ұйымдастырылған шетелдік баспа 
өкілдерімен кездесуде Лондоннан келген 
маман әр оқулыққа 18 ай берілетінін 
айтып еді. Сонда қызыға қарадық. 
Былай қарасаңыз, бізге де сондай уақыт 
берілетін сияқты, алайда ішінара 
өзгерістер жиі орын алады. Оған 
қоса оқыту бағдарламалары толық 
тұрақталмаған. Мысалы, информатика 
пәнінің бағдарламасы заман ағымына 
қарай құбылып отырады. Жаңартылған 
бағдарламаға сай бір тақырып барлық 
пәнде оқытылады, бірақ оны гендік 
инженерияны қазақ тіліне енгізгенде 
туған дау секілді, қоғам қабылдамай 
жатады. Сондай сәттерде қателік 
көп кетеді. Өйткені асықтырғанда 
корректорлар мен редакторлар жіті 
оқып үлгере алмай қалады. Осыдан 
келіп оқулықтың көлемі де ұлғаяды, 
себебі көп нәрсені сыйғызу керек», дейді 
Қ.Амантұрлықызы. Ол жоғары ведомство 
тарапынан 2020 жылға дейін бағдарламалар 
толық бекітілетінін алға тартып, белгіленген 
мерзімнен кейін сапа алға шығатынына 

сенеді.
Unicef қорындағы Білім беру 

бағдарламасының үйлестірушісі Татьяна 
Адерихина мектеп мәселесінде әр елдің 
өзіндік саясаты болатынын, соның ішінде 
Қазақстан бір жүйеге келтіру жолында 
күрделі қадамды бастан өткізіп отыр-ғанын 
жеткізді. Оның пайымдауынша, мектеп 
бағдарламасына қатысты мем-лекеттік 
саясат ондағы жүйеге сөзсіз әсер етеді. «Әр 
ел өзінің отандық әдісі мен тәжірибесін 
қалыптастырып алмайынша, осындай 
олқылықтар орын ала береді. Яғни 
қай жол, қай жүйе, қандай әдіс, қайсы 
бағдарлама дұрыс екенін сараптау, 
әрдайым өзгеріп отыратын заманның 
талабына сай балаларды оқытатын 
оқулықты әзірлеу бір күннің немесе бір 
жылдың шаруасы емес. Өйткені базалық 
білім беретін оқулық барлық таным-
түсінік пен ілім-ғылымға негіз болады. 
Осы орайда мен Қазақстанға бұл 
деңгейден лайықты нәтижемен шыққан 
елдердің тәжірибесін қолдануды 
ұсынамын», дейді халықаралық сарапшы. 
Ол білім жүйесі жақсы жолға қойылған 
мемлекеттердегі мектептерде балаларға 
базалық білімнен бөлек қосымша дерек 
көздер көбірек берілетінін айтады. Сонда 
балалар өз бетінше ізденіп, білім көкжиегі 
кеңейе түседі. Бұл – инновация мен 
ғылымның бастауы. Себебі жаңалық ашу 
һәм түпкілікті зерттеу шын мәнінде көп 
адам ойлайтындай қызығушылықтан емес, 
күмәнданудан басталады.

Қоғам – қозғаушы күш. Ал білім беру 
жүйесіне қатысы болмайтын қоғамның 
мүшесі жоқ. Қоғамда талқыға түскен көп 
мәселе шешімін табады. Бірақ қоғам оның 
түйіні толық тарқатылғанша табандап тұрып 
алғанда ғана ретке келеді. Бұл – қоғамдық 
институттар зерттеушілерінің тұжырымы. 
Ал оны қоғамның кез келген мүшесі өмірлік 
тәжірибеден анық көріп-ақ жүр. Okulyk-edu.
kz сайтында қоғамдық бақылау ретінде 
«Сарапшы болғыңыз келе ме?» айдары 
іске қосылған. Бұл арқылы қоғам мүшелері 
атынан мұғалімдер мен ата-аналар өздерінің 
ой-пікірлерін қалдыра алады. Алайда 
қатенің бәрі көзге кітап басылғанда көрінеді, 
сонда сарапшы болуға атүсті қараймыз 
ба, әлде ондағы жазылған ескертпелер 
мен кемшіліктер ескерілмей ме? Мәселе 
– құрылымдық диалогтың жүйелі жүзеге 
асырылмай отырғанында секілді.

Сөз соңында оқулықтарға қатысты ойды 
маңызды ақпаратпен толықтырғымыз келеді. 
1 қыркүйектен бастап министрліктің сайтында 
EPUB фор¬матындағы 1-10 сыныптарға 
арналған оқулықтардың электронды 
нұсқалары орналастырылады. Бұл білім 
алушыларға электронды құрылғылар 
арқылы оқулықтарды қолдануға және оқушы 
сөмкесінің салмағын жеңілдетуге мүмкіндік 
береді.

Айдана ШоТБАЙҚыЗы.
Egemen Qazaqstan.

задумывается о создании своего бизнеса, 
волонтеры и просто жители нашего города 
приняли участие в мероприятии, обменялись 
опытом, узнали о новых трендах в отраслях, 
способствующих формированию здорового 
образа жизни. 

Представители компаний, занимающихся 
здоровым и спортивным питанием, 
рассказали о том, как правильно питаться, 
чтобы достигать максимальных результатов 
с пользой для здоровья. При этом они 
отметили, что такую продукцию нужно 
приобретать только у специализирующихся 
на ней компаний, консультанты которых 
помогут правильно подобрать продукты или 
добавки. 

Пресс-служба 
Палаты Предпринимателей 

Алматинской области.



читайте 7№32 (492) жұма, 30 тамыз, 2019 жылwww.bsh.kz

Елбасы – Тұңғыш Президент Н.Ә.Назарбаев 
2018 жылғы 5 қазандағы Қазақстан 
халқына Жолдауында мектепке дейінгі 
білім беру сапасын түбегейлі жаңарту 
керектігін тапсырған еді. Аталған білім 
беру бағдарламасы жайлы түсінігім мен 
ұғынғаным көп. Біз кәсіби тұрғыда жаңа 
сатыға қадам басып келеміз. Біздің арнайы 
курсқа баруымыз – өз бағдарлама туралы 
туындаған сұрақтарымыздың жауабын 
табуға мүмкіндік берді. Жаңартылған 
оқу бағдарламасының толық нұсқасын 
меңгерудің сәті түсті. Білім берудің мазмұны 
жаңарып, осы бағдарламаға деген жаңаша 
көзқарас пайда болды. 
Мектеп жасына дейінгі балаларды тәрбиелеу 

мен оқыту ісінде 4К моделін: креативтілігі, 
яғни ойлауды, коммуникативтілікті дамытуға 
және командада жұмыс істей білуге көп назар 
аударылған. Еліміздің болашағы бүгінгі біздің 
бүлдіршіндеріміз. Демек, мектепке дейінгі 
тәрбие мен оқыту сапалы болуы керек. 
«Ұяда не көрсе, ұшарда соны іледі» деп 
қазақ бекер айтпаған. Демек бала тәрбиесі 
мектепке дейінгі ұйымдардан бастау алады. 
Жаңартылған бағдарлама болашақтың кілті. 
Жаңартылған білім беру бағдарламасы жаңа 
технологиялардың барлық қыр-сырларын 
білуге үйретеді. Осы бағдарламаны қолдана 

На площадке АО «РИР «СПК «Жетісу» 
состоялась встреча с депутатом 
Мажилиса Парламента, председателем 
Республиканского общественного совета по 
противодействию коррупции партии «Nur 
Otan»  Омарханом Оксикбаевым. На встрече 
приняли участие председатель Правления 
АО «РИР «СПК «Жетісу» Талгат Малыбаев, 
первый заместитель  председателя 
Алматинского областного филиала партии 
«Nur Otan»  Галиаскар Сарыбаев, а также 
руководители структурных подразделений 
АО «РИР «СПК «Жетісу».
Омархан Оксикбаев рассказал о 

реализации предвыборной программы 
Президента страны Касым-Жомарта 
Токаева, и остановился на результатах 
работы в качестве депутата Мажилиса. 
«Сегодня перед социально-

предпринимательскими корпорациями 
поставлены большие задачи по развития 
и стимулированию предпринимательства. 
Работа данных корпораций должна быть 
прозрачной, нужно донести до населения 
результаты деятельности, реализованные 
проекты и эффективность программ. 
Поскольку государство уделяет серьезное 
внимание поддержке бизнеса», - обратился 
депутат.
Омархан Оксикбаев акцентировал 

внимание руководства РИР «СПК «Жетісу» 
на дальнейшей поддержке проектов в 
сфере недропользования и сельского 
хозяйства, отметил важность работы 

жаңартылған БіліМге 
– жаңа көзқарас

депутат Мажилиса оМархан оксикБаев
провел встречу в ао «рир «спк «жетісу»

отырып, біз балалардың жан-жақты зерттей 
аламыз. Олардың ішкі дүниесін аша алатын 
боламыз. Осы курста оқу барысында 
біз түрлі әдіс-тәсілдермен таныстық. 
Жаңартылған оқу бағдарламасы аясында 
тек өз мамандығын шексіз сүйетін, бала үшін 
өзінің ұстаздық ғұмырын арнайтын мамандар 
ғана сапалы және жемісті еңбек ете алады. 
Жаңа бағдарламаның қыр-сырын тануға 
Талдықорған қаласынындағы «Назарбаев 
Зияткерлік Мектебі» ДББҰ педагогикалық 
шеберлік орталығының филиалы және осы 
курста бізге жетекшілік еткен Балшенова 
Алмагүл Жақанқызының баға жетпес 
көмектері үшін алғысымыз мол.
Бағдарлама бойынша ой түйгеніміз: 

алдымызға бір мақсат қоя отырып, сол 
мақсатқа жету. Осы мақсатқа жету үшін 
біз көп еңбектене отырып қана жете 
аламыз. Сыни тұрғыдан ойлай алатын, 
коммуникативті, креативті, қоғамның жаңа 
талаптарына жауап бере алатын бала 
тәрбиелесек, біз бәсекеге қабілетті, іргесі 
мықты ел боламыз.

Айгерім АЙТиМБеТовА,   
«Қуаныш» бөбек жай-

балабақшасысының тәрбиешісі.
көксу ауданы.

Стабилизационного фонда Алматинской 
области. 
В свою очередь председатель Правления 

АО «РИР «СПК «Жетісу» Талгат Малыбаев 
рассказал о текущей деятельности 
корпорации. 
«В целях развития свекловичной и 

смежных отраслей в Алматинской 
области СПК «Жетісу» с 2011 года 
создано 45 сервисно-заготовительных 
центров по сахарной свекле, зерновым 
культурам, овощам, кукурузе, рису, 
картофелю и кормам. Среди них  по 
свекловичному направлению создано 29 
центров», - отметил Талгат Малыбаев. 
Глава СПК «Жетісу» озвучил 

предложения по проблемным вопросам 
в сфере недропользования, закупа 
сельскохозяйственной техники и 
субсидирования. 
Также  Омархан Оксикбаев ответил на 

вопросы участников встречи. 
Депутат отметил, что вышеперечисленные 

вопросы и предложения будут взяты на 
карандаш. 
В рамках визита в Алматинскую 

область депутат Мажилиса Парламента, 
председатель Республиканского 
общественного совета по противодействию 
коррупции партии «Nur Otan»  Омархан 
Оксикбаев также встретился с 
представителями государственных и 
частных структур региона. 

БШ Акпарат.

В форуме приняли участие представители 
Министерства образования и науки РК, 
сотрудники акимата Алматинской области, 
Республиканский центр Дошкольное 
Детство, представители Национальной 
Палаты Предпринимателей, Центра 
государственно-частного партнерства, 
Фонда развития предпринимательства 
«Даму», АО «Финансовый центр», а также 
представители дошкольных организаций 
и предприниматели, планирующие 
инвестировать в образование.

Организатором мероприятия выступил 
филиал Объединения индивидуальных 
предпринимателей и юридических лиц 
«Казахстанская Ассоциация дошкольных 
организаций» по городу Алматы и 
Алматинской области.

На форуме обсуждались такие актуальные 
проблемы как повышение квалификации 
воспитателей и методистов; подготовка 
кадров для дошкольных организаций; 
коррупция в сфере образования и методы 
борьбы с ней; качество дошкольного 

инвестиции в детство – 
Это инвестиции в Будущее

В конце августа в Талдыкоргане состоялся второй областной форум 
инвесторов в дошкольное образование Алматинской области «Инвестиции 
в детство». Модератором и активным участником форума выступила 
Региональная палата предпринимателей Алматинской области. 

образования в Республике Казахстан; 
санитарные правила для дошкольных 
организаций; безопасное пребывание детей 
в дошкольных организациях; ГЧП в сфере 
дошкольного образования.

Кроме этого, на форуме была проведена 
презентация Альманаха «ТОП лучших 
частных детских садов Алматинской 
области». 

Именно в дошкольном возрасте 
закладывается фундамент для всего 
последующего образования, вопросы 
обучения, воспитания и развития детей 
дошкольного возраста представляют собой 
большую важность и большое значение 
для будущего страны. И подобные форумы 
важны для развития не только бизнеса, но и 
страны.

Напомним, что в марте прошлого года в 
городе Талдыкорган с 15-30 прошел первый 
областной форум инвесторов в дошкольное 
образование Алматинской области 
«Инвестиции в детство».  

БШ Акпарат.

дәрігер жетіспейді

Бөлім басшысы Пак Савелий Геннадьевич 
атап өткендей, «Мониторинг арнайы 
ақпараттық жүйе «Медициналық қызметтің 
сапасын басқару жүйесі» арқылы сонымен 
бірге арнайы бекітілген жоспарға сәйкес, 
бөлім мамандарының денсаулық сақтау 
ұйымдарына тікелей баруы арқылы жүзеге 
асырылады. Бөлім мамандары жоспарлы 
мониторингті 100 пайыз аяқтады. 2019 
жылдың 2-ші тоқсанында амбулаторлы-
емханалық,стационар алмастыратын, 
шұғыл стоматологиялық көмек көрсететін 
11 медициналық мекемеге бару 
жоспарланған болатын.

Мониторинг жүргізу барысында 
анықталған кемшіліктердің басым бөлігі 
– емдеу-диагностикалық шаралардан 
ауытқу, медициналық құжаттарды 
сапасыз жүргізу, медициналық қызметтің 
нақталмаған фактілері, көрсетілімдер жоқ 
болса да негізсіз тәулік бойы ауруханаға 
жатқызу фактілері анықталды. Бұл 
жайттер көбінесе стационарлық және 
стационар алмастыратын көмек көрсететін 
мекемелерде анықталды. Емханалар мен 
амбулаторияларда да жоғарыда аталған 
кемшіліктер  кездесті.

Ауыл тұрғындарына барлығы 27 
денсаулық сақтау мекемесі көмек көрсетеді. 
Медициналық мекемелер өкілдерімен 
тұрақты түрде стационар алмастыратын 

2019 жылдың 2-ші тоқсанында Алматы облысы бойынша тегін 
медициналық көмектің кепілдендірілген көлемі шеңберінде 82 медициналық 
мекеме тұрғындарға медициналық қызмет көрсетеді. Медициналық 
қызметтің сапасын мониторинг жасау бөлімі келісім шартта көрсетілген 
міндеттемелердің сапасы мен көлемін Денсаулық сақтау министрлігі 
бекіткен ережелер мен бұйрықтар негізінде мониторинг жүргізеді.

көмекті арттыру бағытында түсіндірме 
жұмыстары жүргізіліп отырады. Жоспарлы 
және Оперативтік жоспар негізінде 
мақсатты түрде мониторинг жүргізу 
барысында анықталған мәселелердің 
ішінде кадр тапшылығы өзекті мәселе 
болып тұр. Қазіргі таңда гинеколог, 
хирург, неонатолог, кардиолог,офтальмо
лог,онколог,эндоскопист,нарколог,функц
ионалды диагностика дәрігер мамандар 
тапшы. Стационар алмастыратын 
технологияларды дамытуға қызығушылық 
төмен деңгейде.

Эксперттік қорытынды АЖ «Электронды 
құжаттама жүйесіне»  тіркеледі. Эксперттік 
қорытынды жазылған соң, МҰ басшысына 
кемшіліктерді жою мерзімі көрсетіліп, 
ұсыныстар беріледі.

2019 жылдың сәуір айынан бастап қайтыс 
болған науқастардың ауру тарихына 
экспертиза жасала бастады. 2-ші тоқсанда  
барлығы 599 өліммен аяқталған жағдайлар 
болды. Өліммен аяқталған жағдайлардың 
37 ерекше ауыр, даулы, күмәнді деп 
танылып, эксперттік кеңеске шығарылып 
тиісті мекемелер өкілдері шақырылды.

Майра орАЗАЛы,
медициналық қызметтердің сапасы 

мен көлемін мониторингтеу 
бөлімінің эксперт маманы.
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қандай құжаттар талап етіледі?
Тоқталған оқу орнына 1 маусым – 30 тамыз аралығындағы кез келген 

жұмыс күнінде өтініш жаза аласыз. 
Баланы бірінші сыныпқа қабылдау үшін төмендегі құжаттар қажет:
•Баланың ата-анасынан немесе басқа да заңды өкілінен өтініш (еркін 

нысанда);
•Баланың туу туралы куәлігі;
•026/у-3 үлгісіндегі денсаулық жағдайы туралы анықтама;
•063/у үлгісіндегі денсаулық жағдайы туралы анықтама (екпелері);
•3х4 сурет (2 дана).

БШ Ақпарат

УВАжАЕМЫЕ УчИТЕЛя!
Условия публикации аттестационно–квалификационных  работ для 

подтверждения категории и повышения квалификации изменились. Помимо 
наличия квитанции о подписке на текущий год, необходимо оплатить за одну статью 
1500 тенге. Авторы аттестационных материалов, не являющиеся подписчиками 
печатного издания, должны произвести оплату в размере 4000 тенге. Оплату 
можно произвести в любом отделении АО «Казпочта. Копию данной квитанции 
также необходимо выслать в редакцию.

Материалы принимаются в текстовом формате Word, не в форме фотографии 
и табличного варианта. Ниже предоставлен образец для заполнения оплаты в АО 
«Казпочта.

Материалы для публикации необходимо выслать на электронные адреса газеты:  
atestacia7@mail.ru  Подробная информация на нашем сайте: www. bsh.kz. Или по 
телефону: 8 (7282) 30-81-19. 

Редакция газеты.

УВАжАЕМЫЕ чИТАТЕЛИ!
Наша газета предоставляет Вам возможность ознакомится со 

всеми новостями раньше других на нашем сайте www. bsh.kz, в том 
числе, на сайте имеется видео информация.  Так же Вы можете 
ознакомится с аттестационными материалами или же увидеть свой 
аттестационный материал на нашем сайте. Для этого достаточно 
предъявить квитанцию о подписке на нашу газету "Білім шапағаты". 

Кроме этого на сайт www. bsh.kz принимается коммерческая 
реклама.

сәйкес облыстық ұйым төрағасының 
орынбасары Нариман Естібайұлы 
қоғамдық бірлестіктің бірінші 
жартыжылдықта атқарған жұмысын 
баяндады.
Екінші мәселе бойынша облыстық 

ұйымның мамандары аудандық, 
қалалық филиалдардың ақпараттық 
және қаржылық - шаруашылық 
жұмыстарына тоқталып, жұмысты 
жандандыру үшін бірқатар 
ұсыныстар енгізді. Отырыс соңында 
дайындалған қаулылар бір ауыздан 
қабылданды.  
Сонымен қатар, Қазақстандық 

салалық білім және ғылым  
қызметкерлері кәсіподағының 
«Білім және ғылым қызметкерлерінің 
кәсіподағына сіңірген еңбегі үшін» 
төсбелгісімен Бақытжан Ескендіров, 
Күлән Шыныбаева және Қазақстан 
Республикасы Білім және ғылым 
министрлігінің «Еңбек ардагері» 
медалімен Нұрдәулет Шәкәрімұлы 
марапатталды. 

Алматы облыстық 
білім және ғылым

қызметкерлері кәсіподақ 
ұйымының баспасөз қызметі.

кеңес отырысы өтті

 Алматы облыстық білім және 
ғылым қызметкерлерінің кәсіподақ 
ұйымы Кеңес отырысын өткізді. 
Оған аудандық, қалалық кәсіподақ 
филиалдарының төрағалары, 
есепшілері, мамандары және оқу 
орындарындағы бастауыш кәсіподақ 
ұйымдарының төрағалары қатысты. 
Жиында Алматы облыстық 

кәсіподақ ұйымының 2019 жылдың 
бірінші жартыжылдығы, аудандық, 
қалалық кәсіподақ филиалдарының  
атқарған ақпараттық жұмысының 
қорытындысы және ұйымдастыру 
мәселелері қаралды.
Аталған шараны облыстық ұйымның 

төрағасы Садық Әбдіқадыров 
жүргізіп, республикалық Тамыз 
кеңесінде Мемлекет басшысы 
Қасым-Жомарт Тоқаевтың 
білім саласына қатысты айтқан 
бастамаларын кәсіподақ мүшелеріне 
жеткізді. Кәсіподақ тарапынан 
ұстаздар қауымының тиімді жұмыс 
істеуіне мүмкіндігінше жағдай жасау 
мәселесін қарастырып, ұйымның 
жаңа оқу жылындағы мақсаттары 
мен міндеттерін  нақтылады. 
Алқалы органның күн тәртібіне 


